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新华社北京2月11日电 国家国际
发展合作署消息：2月 11日清晨六点
半，中国政府援助土耳其抗震救灾首批
物资4万条毛毯从上海浦东机场启运，

将于2月11日和2月12日分批运抵伊
斯坦布尔。中方援助的1000套棉帐篷、
心电图机、超声诊断仪、医用转运车、手
动病床等物资将于近日分批发运。

中国政府援助土耳其首批物资发运 □本报记者 何春阳

2月8日，在合川区政协十七届二次会议上，多名委员聚焦民
营企业，摆现状、讲认识、谈发展，以生动的案例和具体的建议，积
极为全区优化营商环境、助推当地民营经济发展建言献策。

今年的合川区政府工作报告提出：进一步解放思想、更新观
念，坚持市场化、法治化、国际化原则，加快建设优化营商环境创新
试点城市，推出更多利企便民改革举措，全面激发市场活力、提振
市场信心。这部分内容受到了高度关注。

“关于水电气生产要素保障，我想反映一下企业的心声。”作为
一名经济界别的委员，重庆梅香园实业集团有限公司副总郑传波
建议，“希望保供单位加强与企业交流，根据企业特点提前安排、合
理调配水电气供应；同时，合理统筹煤炭等能源有效开发与利用，
加大对光伏、风电等清洁能源的政策支持力度，加大力度争取疆电
入渝份额。”

区政协委员、嘉士伯重庆啤酒有限公司合川分公司总经理潘
志峰也建议，科学统筹不同企业在淡旺季的用电供气问题，加强基
础设施建设，解决工业园区交通拥堵、停车难等问题，为企业提供
更好的服务。

“受多种因素影响，当前不少中小微企业生存发展面临困难。”
区政协委员张涛建议，进一步统筹研究提振企业发展信心的经济
政策，延长政策扶持时限，扩大财政惠企力度；扩大降税减费范围，
切实维护中小企业合法权益；优化大学生留合、到合就业政策等，
进一步优化营商环境，帮扶中小微企业发展。

“应该切实采取措施，帮助企业解决相关难题。”合川区政协委
员、重庆华亚家私有限公司总经理肖力力建议，政府可以在企业研
发创新上给予更多的引导、鼓励和支持，帮助中小企业降低企业创
新投入风险；对养老产业发展，可以给予一定政策倾斜。

区政协委员、区餐饮协会会长蒋勇就如何进一步优化营商环
境表达了自己的看法：“要对招商的一些优惠政策进行调整，打造
一条具有代表性的火锅商业街或美食街。”

持续优化营商环境
激发市场活力
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□本报首席记者 周尤

在潼南区政协十一届二次会议上，多名政协委员将目光锁定
在“现代农业”上，纷纷建言，为加强潼南现代农业品牌体系建设出
谋划策。

潼南区政协委员、区农业科技推广中心柠檬产业发展站站长
付强在此前做了大量功课。

他了解到，近年来，潼南区深入实施品牌强农战略，大力推进
农业品牌建设，打造“潼南绿”“潼南柠檬”等区域公用品牌5个，累
计认证“两品一标”162个，为助推现代农业高质量发展和农民增
收发挥了重要作用。

然而，潼南也面临农业品牌整体竞争力不够强，品牌市场价值
效应和品牌化营销水平不高，部分新型农业经营主体品牌意识淡
薄，品牌管理和营销服务体系还不健全等问题，亟待加快构建现代
农业品牌体系，大力推进品牌强农。

“品牌化是农业现代化的重要标志，要围绕实施品牌强农战
略，着力塑造品牌特色，增强品牌竞争力。”付强表示，只有这样，才
能绘就现代农业好“丰”景。

付强认为，在具体操作层面，首先要着力构建现代农业品牌体
系，其次是夯实农业品牌发展产业基础，最后是培育壮大农业品牌
梯队，“要以‘潼南绿’为引领，以‘潼南柠檬’‘潼南萝卜’等区域公
用品牌和地标为龙头，以企业产品品牌为主体，加快推动形成规模
化生产、集约化经营、多元化营销的现代农业品牌发展格局。”

种业是粮食之本、农业之基，是国家战略性、基础性核心产业。
区政协委员、重庆科光潼农种苗有限公司经理刘斌建议：“可

以围绕种业标准化、规模化、集约化、机械化、智能化生产，统筹高
标准农田、土地整治、水利、交通等项目，加强农业基础设施建设，
配套完善育种创新、品种测试和试验、种子检验检测等条件，强化
种子烘干、精选、包衣、包装和仓储、冷藏等商品化处理及加工能力
建设，高标准建设现代种业产业园核心示范基地。”

着力构建
现代农业品牌体系
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□本报记者 何春阳

2月8日，垫江县第十八届人民代表大会第三次会议召开。政
府工作报告提出，今年垫江将抓项目促投资、兴园区强产业，推动
融入主城都市区、建好区群联结点、打造产业新高地取得新突破。

参加垫江县两会的代表、委员和政府部门相关负责人，围绕
“充分发挥高新区作为垫江发展第一引擎作用，以项目为抓手，以
产业为引擎，以作风为保障，打造千亿工业承载地”建真言献良策。

“近两年来，中材节能、碧桂园、泰晶科技等央企、上市公司纷
纷选择在垫江投资，好项目、大项目越来越多，但这些项目距离真
正落地见效还有一定距离。”一位政协委员在大会发言中表示，由
于土地保障还不到位、水电气要素保障有局限性等原因，部分项目
推进受到影响。

针对现状，该委员提出建议：整合各类项目资金并向工业经济
领域倾斜，为工业项目落地及发展提供切实保障；在市场监管、规
资、住建、环保、应急等职能部门中，明确专人受理工业项目落地办
证事项并负责全过程，逐步完善“项目秘书+绿色通道”审批机制，
推动项目尽快审批、落地投产。

“目前全县‘专精特新’中小企业数量与发达地区相比，还有较
大差距。”垫江县政协委员吴登刚认为，需要进一步加强政策研究，
优化体制机制，加紧谋划新一轮支持举措。

他建议，聚焦细分领域，加强培育工作，如加强产、学、研合作，
探索建立“专精特新”专家智库，对中小企业给予智力支持、专业建
议，对重点企业、重点项目落实“保姆式”服务，打造“专精特新”企
业集群。

打造千亿工业承载地，项目是抓手，产业是引擎，作风是保障。
垫江县有关负责人表示，今年，垫江县将启动干部作风建设年

专项行动，坚持以刀刃向内的决心、壮士断腕的勇气、抓铁有痕的
劲头，全面起底、深挖细查，坚决扫除作风积弊，彻底整治顽瘴痼
疾，全面涤荡歪风邪气，真正把全县的好作风、好形象、好环境树立
起来，更好服务项目、服务园区、服务高质量发展。

聚力建设
千亿工业承载地

本报讯 （记者 郑三波）2月10日，
有我市16个柑橘主产区县参与的“2023
重庆柑橘进山东专场推介活动”，在山东省
济南市启动。推介会上，重庆企业和26家
山东企业现场签署合作协议9个，签约金
额7000万元。

“柑橘种植过程中喷施农药吗？”“保鲜
打不打蜡？”推介会上，众多采购商将奉节
展台围得水泄不通。

“我们不打农药、不打蜡，无农残，无保

鲜剂。”展台推销员喜笑颜开，一一作答。
得知柑橘是天然无污染水果，采购商

们纷纷下单。“奉节脐橙卖得好，仅春节期
间，我们就卖了2000多斤。”山东一水果企
业负责人安林兵说，这次准备再采购1万
斤。

奉节县商务委员会副主任梁思程表
示，去年，奉节脐橙在山东销售了1.2万吨，
销售金额1.1亿元，“这次推荐会签约销售
达7500吨，销售金额5000万元。预计今

年在山东销售总量可达1.5万吨，销售金额
1.4亿元。”

除了柑橘，梁平柚子也备受青睐，拿到
不少订单。

这次专场推介会是鲁渝消费帮扶活
动之一。近年来，重庆以鲁渝消费帮扶
不断深化为契机，着力提升柑橘品质，
2022年在山东市场柑橘销售额突破2.16
亿元，今年的销量和销售金额预计将高
于去年。

签约金额7000万元 重庆柑橘俏销山东

本报讯 （记者 左黎韵）2月11日，
第五届三峡柑橘国际交易会暨百名主播直
播大赛在万州区甘宁镇开幕。网红主播们
在果园撑起直播架，现场为当地果农“带
货”。

三峡库区是世界最适宜种植柑橘的区
域之一。当地依靠优越的地理、气候条件，
种植了玫瑰香橙、W·默科特、脐橙等众多
品种的柑橘。目前，我市已形成绵延500
公里、种植规模达390万亩的世界优质柑
橘产业带。

近年来，我市不断拓展电商销售等新
渠道，搭建起区（县）、乡（镇）、村三级物流
体系，全力打通农产品上行“最初一公里”。

以万州为例，该区已在城区内建起3
万平方米的物流配送中心，在263个行政
村建起农村电子商务公共服务站点，实现
农村寄递物流服务全覆盖。

“直播两小时，就有1万多单了。”某电
商平台主播谭裕薰高兴地说。果林里，她
对着镜头，将一个新鲜的柑橘掰开，露出橙
红色的果瓤，让人垂涎欲滴。手机屏幕上

不断弹出下单提示，一旁的工作人员忙着
打包、装车，忙个不停。

不久前，谭裕薰和她的团队首次进驻
电商直播间。她告诉记者，得益于农村物
流体系的完善，像三峡柑橘这样的地域性
农特产品48小时内就能送达全国各地，在
直播间里大受追捧。

“利用‘电商＋’的优势，我们正推动农
特产品加速‘触网’，让农民手中的‘山货’
变为俏销的‘网货’。”万州区相关负责人表
示。

目前，万州区正聚焦玫瑰香橙、柠檬、清
脆李等特色产业，积极探索短视频、直播电
商、社交营销等农产品销售新模式，推动企

业供应链、物流配送、商品服务下沉农村，做
大做强特色电商品牌，推动乡村振兴。

据了解，本届三峡柑橘国际交易会将
持续至2月28日，其间组委会将携三峡柑
橘走进北京新发地批发市场、重庆双福市
场、成都蒙阳市场等地，开展一系列推介营
销活动。

第五届三峡柑橘国际交易会启幕

百名主播果园直播“带货”
关注2023区县两会
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江

相关新闻>>>

中国身影在余震中逆行
■多支中国救援队万里驰援土耳其地震灾区
■强震已造成该国逾2万人死亡，余震多达1500余次

援助土耳其地震灾区的中国救援队
10日继续昼夜奋战，于当天再次与土方
合作救出一名幸存者，截至目前共救出4
名幸存者。

此外，多支中国民间救援队也在地震
发生后勇毅逆行，驰援土耳其地震灾区。

地震96小时后,中国救援队再
次救出一人

中国救援队10日持续在哈塔伊省
安塔基亚市伊诺努街区进行搜救，经过
对多个搜救点的勘察，通过搜救人员听
觉以及搜救设备的双重确认，定位了一
名废墟下的幸存者，最终与土方救援力
量一同救出一名中老年女性幸存者。

这名幸存者手臂受伤，但整体身体
状态良好，能与搜救人员交流对话。

这是中国救援队救出的第四名幸存
者，此时距离地震发生已经超过96小时。

当地时间8日凌晨，中国救援队一
行82人抵达土耳其阿达纳机场，几经辗
转于8日下午抵达重灾区哈塔伊省安塔

基亚市。他们与土耳其救援队通力合
作，从9日凌晨到傍晚，先救出一名孕
妇，又在救援“黄金72小时”过后，救出
另外两名女性幸存者。

多支中国民间救援队克服重
重困难驰援灾区

与此同时，多支来自中国民间的救
援队克服重重困难驰援灾区，并很快投
入搜救工作。来自浙江杭州的公羊救援
队先遣队一行8人于当地时间8日下午
抵达土耳其，并迅速携带救援装备赶赴
灾区，连夜在震中地区投入救援行动。

当天夜里，公羊救援队在伊斯肯德
伦地区成功救出一名男子和一名儿童。
9日下午，公羊救援队联合土耳其搜救力
量，又在土耳其哈塔伊贝伦镇的一处民
房成功救出一家五口。

队长何军说，两名成人不同程度受
伤，已送医治疗，三个孩子看起来安然无
恙。现场图片显示，躺在担架上的母亲
向救援队竖起大拇指。

中国蓝天救援队一行127人于当地
时间9日凌晨抵达土耳其，随即赶赴震
中附近城市马拉蒂亚展开救援。在土方
安排下，蓝天救援队分为7个搜救小组，
在当地向导带领下分赴各现场搜救。经
过几十个小时的昼夜奋战，蓝天救援队
成功救出一名女性。

此外，中联重科救援队、北京市应急
救援协会、绿舟救援队、深圳公益救援队
等均已在当地开展救援。

距强震发生已超过100小时，
搜救难度越来越大

据土耳其卫生部数据，土耳其南

部靠近叙利亚边境地区6日发生的强
震已造成该国超过 2 万人死亡；土耳
其灾害与应急管理署发布数据显示，
地震发生后累计余震 1500 余次，超
过 7.5 万人从土耳其南部震区疏散，
超过 12 万人参与土境内震后救援行
动。

截至当地时间10日深夜，距离强震
发生已经超过100小时，且当地气温较
低，搜救出幸存者的难度将越来越大。
但中国救援人员将继续和各方救援力量
通力合作，与时间赛跑，生命不息，救援
不止。
（据新华社土耳其安塔基亚2月11日电）

▲2月9日，在土耳其哈塔伊省安塔基亚市，中国救援队与
土耳其救援队转移一名救出的女性幸存者。

▲2月10日，中联重科救援队队员余可（右）在土耳其哈塔
伊省安塔基亚市参与搜救。

▲2月10日，中国蓝天救援队队员在土耳其马拉蒂亚省参与搜救。
（本组图片均由新华社发）

（上接1版）
通过治理提升、多举措营造艺术气息，

“两江四岸”进一步彰显出自然与人文各美
其美，美美与共的独特魅力。

“在启动‘两江四岸’建设前，我们摸清
了‘两江四岸’重要历史文化资源家底。在
建设过程中，注重因地制宜，将历史文化资
源融入治理提升工程之中，彰显重庆多元
文化风采。”市住房城乡建委相关负责人介
绍，我市自2019年启动“两江四岸”十大公
共空间建设以来，各公共空间相继焕新亮
相，这让中心城区的生态、环境、功能、人文
品质得到进一步提升。今年，“两江四岸”
十大公共空间将全面建成。

滨江艺术，润物细无声的美育

艺术需要生活孕育，生活也需要艺术
滋养。“两江四岸”人文品质的提升，给市民
生活带来什么？

九龙沉香博物馆，坐落于九龙坡区九
滨路，2016年底开馆。“之前江边没有步
道，餐饮不规范，有些闹。提升后，这里安
静多了。”馆长凌鲲说。

提升的是颜值，是品质，也是吸引力，
是获得感。凌鲲下班后习惯在步道走三五
公里。散步时，他常常边听书，边欣赏璀璨
夜景，既锻炼了身体，又愉悦了身心。

25岁小伙儿马星则偏爱南滨路。在龙
门浩老街拍拍夜景，在重庆故宫文物南迁
纪念馆喝杯咖啡。或者，在精典书店落地
窗前读书，偶尔抬头望向江水滔滔，都是生
活中的小确幸。“有外地朋友来重庆，我首
先推荐他们来南滨路逛老街、赏夜景。”

在《长江生态人文画卷》主创、四川美
术学院公共艺术学院教师王松看来，为“两
江四岸”赋予文化气息，可以给市民带来润
物细无声的美育。

王松说，《长江生态人文画卷》已绘制
完成一年多，在作品前观察时，他从未看到
过人为破坏画面的行为，反倒是家长总是
拉住孩子的小手，教孩子不要触摸画面。
他表示，市民在观赏作品时，会感受到祖国
的大好河山和中华文化的源远流长，内心
深处更加热爱祖国、热爱重庆，“可以说，艺
术作品不仅美化了环境，还美化了心灵。”

在滨江地区打造艺术作品、营造艺术

氛围，从而滋养市民心灵，一些城市已作出
积极探索。如，提到甘肃兰州，很多人就会
联想到黄河之滨的雕塑《黄河母亲》。

《黄河母亲》作者、86岁的著名雕塑家
何鄂接受重庆日报记者采访时说，作为公
共艺术的城市雕塑，应该是一座城市的眼
睛，一座城市的精神，也是一座城市的灵
魂。一座好的雕塑，它所产生的社会效益、
社会影响远远超过它自身所投入的财力与
物力。

拓宽思路，让山水城浑然一体

如今城市发展已然步入“美学时代”。
作为一座山环水绕、江峡相拥的城市，“两
江四岸”构成了重庆独特的空间格局。让

“两江四岸”更有艺术的气息、文化的温度，
需要久久为功。

“近年来，重庆经济社会发展情况良
好，期待重庆通过艺术作品展现城市灵
魂。”何鄂建议，重庆应把四川美术学院的
资源运用好，打造艺术精品，“总的来说，要
宁缺毋滥，不是建很多很多，而是要以少胜
多，以质量取胜，一定要有精品出现。”

在“两江四岸”布局艺术作品，还应充
分考虑市民的感受。王松认为，在布置艺
术作品时，要注重彰显长江文化和城市文
化，同时注意运用环保材料，保护好长江生
态，用大众喜闻乐见的艺术作品给人带来
美的享受。

他山之石，可以攻玉。专家建议，重庆
还可借鉴上海黄浦江两岸的人文气息营
造，增加运动、休闲、艺术、文化的功能，用
生态的规划、现代的设计，把人引到岸边、
崖边、城边，以及滩涂上、消落带上、江上和
船上，营造复合的整体的自然的开放空间。

进一步提升“两江四岸”人文气质，还
要拓宽思路，不能仅局限在沿江表面界面，
忽略了城市纵向单元的场所营造和人文特
质挖掘。

重庆大学建筑规划设计研究总院有限
公司董事长、总经理钟树生建议，应该在纵
剖面上把山、水、城连接好，把山城阳台、山
城步道、滨江滩涂等连接好，把城市内部的
文化空间连接并推向“两江四岸”，使外部景
观界面有从城市内部长出来的根与魂，从而
让“两江四岸”的艺术活力得以进一步彰显。


